

**Expertos  
debatirán en  
Lugo sobre salud  
medioambiental**

LUGO / LA VOZ

Lugo será la sede del quinto Congreso Galego de Medio Ambiente e Saúde. Un encuentro que se celebrará entre los próximos días 13 y 16 de octubre en la sede de la Delegación Territorial de Sanidade. Al acto acudirán medio centenar de expertos, que abordarán el estado actual de la salud medioambiental del planeta y también sus posibles soluciones. Además se analizará el patrimonio natural de Galicia y las posibles bases para un desarrollo sostenible.

Entre el medio centenar de expertos que aportarán sus conocimientos al congreso figuran Federico Mayor Zaragoza (exdirector de la UNESCO); María Neira de la Organización Mundial de la Salud (OMS); Domingo Gómez Orea de la Universidad Politécnica de Madrid (UPM); Ignacio Elorrieta Pérez de Diego (ex asesor de la OMS); Aurelio Hernández Muñoz (UPM); Rosalía Fernández Patier del Instituto Carlos III; Rogério Paulo Da Silva Nunes, presidente de la Sociedad Portuguesa de Saúde Ambiental (SPSA) y José Vicente Martí Boscà, ex-presidente de la Sociedad Española de Sanidad Ambiental (SESA). El presidente del comité organizador es el profesor lucense Francisco Peña.

La organización ha habilitado 100 becas solidarias que se asignarán por riguroso turno de solicitud. El plazo de inscripción finaliza este mediodía, cerrándose a partir de las 14.00 horas.

## «Lugo debería optar a la Capital Española de la Gastronomía 2015»

Luis Latorre asegura que, de ganar, la ciudad recibiría 8 millones de euros

MARTA DE DIOS  
LUGO / LA VOZ

Lugo Monumental, la asociación que agrupa a los empresarios del casco histórico, cree que es un «error» que la ciudad no vaya a presentarse a la candidatura Capital Española de la Gastronomía 2015, un galardón organizado por la Federación Española de Hostelería (FEHR) y la Federación Española de Periodistas y Escritores de Turismo (FEPET), que premia a la ciudad con mayor proyección de turismo gastronómico durante un año.

«Es verdad que si ganamos supondría un gasto para Lugo de 120.000 euros, pero a cambio recibiríamos una inversión de 8.000.000», comenta Luis Latorre, presidente del colectivo. Latorre considera que el Concello se equivocó rechazando la candidatura, «no tienen razón, argumentan que necesitan un desembolso inicial de entre 6.000 y 12.000 euros y sería para reunir una documentación que ya tienen, porque Lugo ya se presentó un año y cuentan con ella», añade.

El principal argumento esgrimido por el Concello para no presentarse a la candidatura del año próximo fue, precisamente, el económico. En respuesta, los empresarios del casco histórico se ofrecieron a elaborar ese dossier y un programa de actividades, explicando las fortalezas de Lugo en el plano gastronómico, «esa documentación es indispensable para que el jurado de la Ca-



De la fuente de San Vicente manó vino el pasado julio por iniciativa de Lugo Monumental. CARLOS CASTRO

pital Española de la Gastronomía pueda valorar la candidatura. La asociación todavía no ha recibido respuesta por parte del Concello.

**Lugo tiene opciones este año**

Al igual que ya hiciera en su día Mariano Palacín, el presidente de la Capital Española de la Gastronomía, Luis Latorre cree que Lugo tiene muchas bazas para ganar este año y apunta que una de ellas podría ser la campaña de turismo gastronómica... «E para comer, Lugo impulsada por la asociación provincial de hosteleros, «creemos que podría ser valorado como un punto positivo», señala Latorre.

«Como siempre en esta ciudad, las cosas quedarán para otro año» lamenta el presidente de los empresarios en el casco histórico, que apunta «Lugo debería optar a la capitalidad este año».

Palacín destacó recientemente que Lugo tiene muchas fortalezas para representar una candidatura en condiciones. Entre ellas señaló el atractivo turístico de la ciudad y más concretamente de la Muralla —donde ya habían hasta pensado en alguna actividad—, la gastronomía gallega con representación de Interior y de mar y el hecho de que ninguna ciudad gallega hubiera salido capital todavía.

En las tres ediciones que lleva este galardón en marcha, Logroño (2012), Burgos (2013) y Vitoria (2014) fueron las tres ciudades elegidas como capital gastronómica. Además de la difusión que alcanzan sus actos, la celebración de la Capital Española de la Gastronomía repercutió en cada una de ellas en un aumento del número de turistas y pernoctaciones. En el caso de Burgos y según los datos hechos públicos por el Ministerio de Turismo, durante ese año las pernoctaciones crecieron en volumen a un ritmo que dobló el de otras provincias de la comunidad, como Valladolid.

REPORTAJE LA MAYOR MUESTRA DE LA ORDEN RELIGIOSA

## Santa María acoge los tesoros del legado franciscano en Galicia

M.D.C.  
LUGO

Pocas veces se tiene la oportunidad de observar de cerca un incunable, un libro cuya edición es anterior al siglo XVI. Lugo ofrece estos días una muestra con varios de ellos, legados de la orden religiosa franciscana. A *pegada de San Francisco en Galicia* es el título de la exposición que tiene lugar hasta el 31 de octubre en la Capela de Santa María.

Entre las piezas que pueden disfrutarse en esta muestra, destacan las literarias. Una de ellas es la *Cosmografía de Pomponio Mela*, el tratado geográfico más

antiguo que se conserva y que fue impreso en Roma en 1493 y cinco años más tarde en Salamanca. El ejemplar que se puede ver en la muestra franciscana es el que se imprimió en Italia.

Otro de los tesoros literarios que encontramos en la Capela de Santa María es la Biblia Poliglota de Francisco Jiménez de Cisneros, cardenal durante el reinado de los Reyes Católicos. Esta obra literaria fue uno de sus mayores proyectos teológicos y educacionales de la época. Además encontramos otros dos incunables, o Misale Zamorensis, de 1503 o la Biblia de Nicolás de Lira, de 1498.

Junto a ellos, la exposición recoge un total 40 piezas de los diferentes conventos franciscanos de Galicia. Como anécdota, este legado franciscano alberga una primera edición de los *Cantares Gallegos de Rosalía de Castro*, que también se puede ver en la Capela de Santa María. Además de los libros, también podemos ver algún objeto relativo a la vida franciscana.

A pesar de la importancia de la muestra franciscana, la mayor reunión nunca en Galicia, la afluencia de público es todavía escasa. Salvando los dos primeros días, acoge de media unos 20 visitantes diarios.



Algunas de las obras expuestas en Santa María. CARLOS CASTRO



Imagen del salón de actos del edificio de la Xunta durante la inauguración del congreso. ÓSCAR CELA

**CRÓNICA QUINTO CONGRESO GALEGO DE MEDIO AMBIENTE E SAÚDE**

# Expertos en medio ambiente exigen soluciones a los políticos

*La jornada inaugural debatió sobre la necesidad de una conciencia colectiva en la lucha por la salud ambiental*

MARTA DE DIOS  
LUGO / LA VOZ

Siete millones de personas mueren al año por la calidad del aire, constituyendo uno de los principales factores de riesgo tras el tabaquismo. Son cifras de la responsable del departamento de Salud y Medioambiente de la Organización Mundial de la Salud (OMS), María Neira. La crisis del ébola le impidió acudir a su cita en Lugo con el quinto Congreso Galego de Medio Ambiente e Saúde, pero quiso mandar un mensaje a través de un vídeo.

La jornada inaugural de la cita lucense con la salud ambiental debatió ayer sobre la responsabilidad de todos a la hora de crear un mundo más habitable. «Hablamos constantemente del derecho a la vida, pero ¿qué hay del derecho a la vida digna?», preguntaba a través de la pantalla el

doctor Federico Mayor Zaragoza al auditorio que se reunía en el salón de actos del edificio de la Xunta. Mayor Zaragoza que, entre otras cosas, ha sido director general de la UNESCO, enumeraba ayer las que debían ser prioridades esenciales de cara al futuro: la alimentación, el agua, la atención sanitaria, la educación y la paz. «Se destinan 3.000 millones de dólares en gastos militares cuando hay medio planeta muriéndose de hambre», denunciaba Zaragoza que señaló con dureza: «es ahora, con el ébola, que parece que nos damos cuenta de que existen los subsaharianos».

«Gracias a las nuevas tecnologías y a la conciencia global somos ciudadanos del mundo. Está en nuestras manos conseguir una vida digna para todos y que no sean unos cuantos los que se benefician del desarrollo global», era el llamamiento de Mayor Za-

ragoza ante el auditorio lucense. Los conferenciantes hicieron también una llamada de atención a los políticos que pudieran estar en la sala, pidiendo apostar por un transporte público de calidad para reducir las emisiones contaminantes y el fomento de otras prácticas saludables, como la bicicleta.

Esta quinta edición del congreso de salud ambiental se seguirá celebrando hoy y hasta el próximo 16 de octubre. Esta mañana (11.30) tendrá lugar la segunda sesión plenaria que pondrá sobre la mesa la búsqueda de un modelo energético más sostenible.

**Medallas honoríficas**

El congreso quiso reconocer, entre otros, a la USC por ser una universidad «pionera en introducción de temática ambiental e de conservación da natureza na súa oferta académica».

## Talan varios árboles secos en la carballeira de Acea de Olga

E.G.S. LUGO / LA VOZ

Dentro del plan de mantenimiento del arbolado urbano, en la jornada de ayer fueron talados varios ejemplares en la carballeira grande de Acea de Olga, la más próxima a la Ronda de Fingoi.

Los árboles talados estaban secos o muy dañados y podían llegar a constituir un riesgo para la seguridad de los usuarios de esta zona. La empresa encargada del mantenimiento del arbolado es Calfensa, de cuyos planes de trabajo ya informó detalladamente este periódico. Incluye la tala de algunos ejemplares, además de intervenciones para reducir la copa de otros, en los parques de Rosa-

lía y de A Milagrosa, así como en el entorno del viejo Xeral.

**Día da Flor**

El jueves se celebrará en O Rato el Día da Flor, una iniciativa que se desarrolla desde hace varios años de la mano de la Federación de Asociaciones de Vecinos, encargada de la dinamización del parque periurbano, y de la sociedad del suelo de la Diputación, Suplusa. A partir de las cinco de la tarde, se repartirán plantas (tomillo) gratuitamente, así como un estuchado de flores. La federación prepara el desarrollo del primer curso de formación de este año, que estará que tratará sobre especies forestales.



A media tarde de ayer ya habían sido talados cuatro árboles. KIKE

## Una banca ética priorizará los proyectos sociales

LUGO / LA VOZ

La Banca Ética pretende ser un modelo que se aleje de la banca convencional, que priorice proyectos de impacto social positivo y que trabaje anteponiendo a las personas.

El próximo sábado, 18 de octubre, tendrá lugar una jornada informativa organizada por la Diputación de Lugo en colaboración con Fiare Banca, vinculada a la lucha contra la exclusión social, la cooperación al desa-

rollo, la agroecología, el comercio justo y los valores transformadores. «Na Deputación de Lugo apostamos por situar as persoas no centro das políticas públicas», señalan desde el organismo provincial.

La cita será de libre asistencia hasta que se complete el aforo y quienes deseen más información podrán contactar a través del teléfono 617 081 373 o a través del correo electrónico grupolugo@fiaregz.com.

**CASTRO DE REI**  
**Preinscripción en actividades de teatro hasta el mes de junio**

El Ayuntamiento de Castro de Rei abrió el plazo de preinscripción para participar en las actividades municipales de teatro, que se desarrollarán entre los meses de noviembre de este año y junio del próximo. Está dirigida al público en general, de todas las edades. Los ensayos para las representaciones serán un día a la semana, que se designe, en horario de tarde. La inscripción la realizan en las oficinas municipales.

**NEGUEIRA DE MUÑIZ**  
**El PP dice que operaciones del Concello trabajan para el ex teniente de alcalde**

El PP de Nogueira de Muñiz asegura que trabajadores y maquinaria del Concello están realizando obras en la vivienda del ex teniente de alcalde. El portavoz de este partido asegura que además de las aceras, le están asfaltando el corral con hormigón. Insiste en que no fueron las únicas obras que realizaron en esta vivienda, hace seis años asfaltaron una pista para acceder a una capilla, situada en las proximidades del domicilio.

**GUITIRIZ**  
**Recogen firmas para un paseo peatonal en la rúa Santa Lucía de Parga**

El Concello de Guitiriz remitió a la Diputación las firmas recogidas entre el vecindario para solicitar un paseo peatonal en la rúa Santa Lucía, que carece de aceras e incluso de arcén. El ayuntamiento acompañó un borrador de propuesta realizada por el técnico de infraestructuras municipal y mostró su disposición a colaborar con la solución de este problema. Esta calles es muy transitada como paso para viviendas y fincas.

**POLÍTICA**  
**El PSOE denuncia recortes a 800 cuidadores de dependientes**

La diputada socialista Margarita Pérez Herraiz denunció que más de 800 cuidadores familiares de personas dependientes perdieron sus cotizaciones a la Seguridad Social en la provincia de Lugo como consecuencia de los recortes del gobierno que preside Mariano Rajoy. La parlamentaria Pérez Herraiz insiste en que es necesario garantizar, de forma efectiva, los derechos de las personas en situación de dependencia.

**PATRIMONIO**  
**Adega lleva a la Fiscalía la actividad minera que amenaza Cova Eiros**

La Asociación para a Defensa Ecolóxica de Galicia denunció ante la Fiscalía la actividad que desempeña la cementera Cosmos en Triacastela y que asegura «pon en peligro a conservación da Cova Eirós, catedral da arte paleolítica en Galicia». La actividad de la mina, según aseguran, llegó a la misma planta de la cueva, lo que supone que se esté registrando infiltración de las aguas superficiales, que están destruyendo las pinturas.